

DIARIO ATACAMA FUNDADO EL 1 DE AGOSTO DE 197

DIRECTOR-PROPIETARIO: Samuel Salgado Godoy REPRESENTANTE LEGAL:

Casa Matriz y Talleres Gráficos en Copiapó, Rodríguez 740 - Fono: 212255 - 213094 - Fono-Fax 217332

SANTIAGO: Lira 92 - Oficina 24 - Fono-Fax 2227349 Empresa Afiliada a la Asociación Na

**TRIBUNA REGIONAL**

RCF 9015

**Viaje hacia "Freirina, una Historia"**

Por Omar Monroy

En Vallenar nos subimos a un colectivo con destino a Freirina. El camino asfaltado rodeado de vegetación le daba al ambiente un tono de frescura. A mi lado iba el poeta Erasmo Bernales, enseñándome el encanto del valle con su desfile de plantaciones de olivos. El sol se asomaba rasante y de frente en la carretera a las seis de la tarde. Era una radiante manzana devorada por un horizonte con dientes verdes. Al observar el río, recordé la frase de un bardo: "El sonido del agua vale más que todas las palabras de los poetas".

Transcurridos unos treinta minutos arribamos a la señorial Freirina. De inmediato percibí un aire de nostalgia, una tristeza de tarde, parecía que de todas partes alguien me hablaba de la gran historia dormida de este valle. Nos detuvimos cerca de la Biblioteca Pública. De allí salió apresurada Charito, una simpática secretaria que nos invitó a ese centro del pensamiento. Un momento después llegó nuestro amigo anfitrión Oriel Alvarez Hidalgo, quien esencia iba a resucitar la historia de Freirina con un libro de su autoría.

La ceremonia de presentación del libro "Freirina, una Historia", se realizó en el amplio y acogedor patio del hermoso palacio de Los Portales. Era el lugar para aquella jornada transcendental en la que se juntó a través de hilos misteriosos el pasado, presente y futuro. Los flash de las cámaras fotográficas recogieron todos los pormenores del acto para la posteridad. En cincuenta años más alguien observará esas fotos y se preguntará que fue de esos rostros, de esas miradas, de esos gestos guardados por ese entonces en el olivo eterno. A la cita histórica acudieron los escritores Benigno Ávalos, Erasmo Bernales, Oriel Alvarez G., Alberto Tapia T., Jorge Zamora y quien escribe. Estaba presente el suegro de Oriel que por muchos años no asistía a una reunión social. Más allá la familia de Oriel conformada por su esposa Carmen y sus dos hijas que lucían orgullosas y felices. Más acá la señora Greta, directora de la emisora "None Verde" de Vallenar, las autoridades, los amigos y

vecinos que superaron las cien personas.

Me confortó ver al alcalde de Freirina respaldando a un valor de su tierra, a los auspiciadores que en parte hicieron posible la publicación de esta obra, me refiero a la I. Municipalidad de Freirina y concejales don Sebastián Callejas Molina, don Enrique Martín Davis, empresa pesquera Mas-Mar Lida, y señora Olga Callejas Zamora. Ojalá esta acción la imitara empresas de la Región con valores regionales que golpean puertas sin ser escuchados.

Oriel Alvarez Hidalgo, escritor perseverante y voluntario, reunió esa noche a los freirinenses con la magia de la historia. En su libro se reunieron los que fueron y los que aún permanecen bregando por su tierra. En "Freirina, una Historia", se incluye capítulos relacionados con los aborigenes del Huasco, la llegada de los españoles, acontecimientos en los siglos XVII, XVIII y XIX; nómina de los gobernadores de Freirina entre 1824 y 1899; el mineral de Capote, periódicos y revistas, terremotos de 1922 y otros temas históricos de interés.

Oriel Alvarez Hidalgo, se caracteriza por ser un hombre sencillo, trabajador incansable y querendón de su tierra, lo que demuestra cuando dice "que inspirado solamente por mi profundo cariño a esta ciudad, me propuse la meta de realizar "Freirina, una Historia". Agrega que "para llegar a este instante, he debido superar muchas barreras", "pero gracias a Dios lograron apagar el fuego de mi fuente luchadora, logrando después de muchos años, hacer realidad mi sueño largamente acariciado". Termina señalando: "Sé también que muchos detalles, datos y biografías de personajes importantes han quedado al margen de este libro, pero seguro estoy de haber iniciado algo que puede continuarse".

En resumen fue una noche de júbilo. Freirina celebró la fiesta de su historia. Hubo globos en la pileta del edificio Los Portales, abrazos y champán. Mi última mirada antes de abordar el colectivo de regreso fue al antiguo Oriel y su cariñosa familia. Desde su hospitalaria casa dos gigantescos pinos me hacían señas a la distancia.

**Viaje hacia "Freirina, una historia" [artículo] Omar Monroy.**

**AUTORÍA**

Monroy López, Omar, 1954-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Viaje hacia "Freirina, una historia" [artículo] Omar Monroy.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile